
近日，海归武女士在北京就
餐，发现饮料中浸泡的梅子竟发
了霉，餐厅负责人提出以免单解
决，面对顾客对食材安全性的质
疑，该负责人则表现轻松：“给
你们留一个店里的电话，真吃出
病了再来找我们。”武女士无奈
地表示，生产者和经营者对食品
安全不屑一顾的态度，消费者的
容忍，都纵容了食品安全事故的一再发生。她也指出，
在国外，无论是对消费者权益的保护，还是消费者自身
的维权意识，都要强很多。

王女士在法国生活多年，国内不断曝出的食品问题
和环境污染等问题，曾使她在回国前多番犹豫。“衣食
住行这些基本问题，会对留学人员是否选择回国有很大
影响，无论是回国创业还是就业，生活环境都很重要。
现在国内猫肉、老鼠肉甚至死猪肉能流入市场，简直匪
夷所思。”她说。

进口、有机食品成“宠儿”

对食品安全的担忧，驱使不少海归在经济条件允许
的条件下，更倾向于购买进口食品和有机食品。

海归安女士在怀孕以后，专门选购知名的有机肉类

和蔬菜。谈到将来宝宝的奶粉选择，她表示，因三聚氰
胺事件，自己对国产奶粉已丧失信任，“现在我喝的牛
奶都是国外进口的，将来给宝宝也会首选进口奶粉。”她
说。对于进口乳品同样有不合格现象，她认为只要监管
得力，安全性还是要高于国产奶粉。王女士也认为选择
进口食品更放心，因为“国外相对诚信度高，惩罚严
厉”。也有海归选择“出口转内销”的食品，认为出口检
测严格，产品品质也更有保障。

不过，海归对进口食品的信任也并非盲目推崇，而
是源于其在国外的生活经验，他们认为国外产品生产规
范严格，商家诚信度较高，生产者和消费者互信基础较
好。也有人指出国人对有机食品的认知误区，“有机食
品其实更多强调生产过程的环保和自然，在国内只成了
食品安全的营销噱头。”海归贾先生说。

支持社会信任重建

对于当前严峻的食品安全问题，不少海归期待并致
力于社会信任的重建。

近日， 《进出口乳品检验检疫监督管理办法》 和
《关于办理危害食品安全刑事案件适用法律若干问题的解
释》相继实施，海归对此表示赞同。

事实上，海归已不仅是消费者，也成为安全食品理念
的传播者和实践者。近年来，不少海归回国后发展生态农
业，还组织发起农夫市集等市场交易形式，并将“社区支持
农业”（!"#）等农业可持续发展的新型理念引入国内。

在王女士看来，解决食品安全问题，重建社会信任，
需要政府、生产者、经营者和消费者的共同努力。“在
这个问题面前，我们每一个人都是平等的。”她说。

衣食住行成了是否归国的核心难题

如何面对“学成归来不敢吃 ”？
张园园

2013年5月9日 星期四海归创业
责编：齐 欣 邮箱：andy-news@163.com

项目推介会向来被认为是连接创业者和风投机

构的桥梁，是为二者牵线搭桥的“红娘”。然而，

有“红娘”双方也不一定就能“看对眼”，创业者

如何进行项目展示是重要一环。

项目展示是让风投机构对其“一见钟情”的绝

佳机会。然而，短时间内吸引风投的眼球并不容

易。因为创业者和风投机构的关注重点往往不同。

前者关注项目或产品本身的创新性和技术水平，后

者则更在意市场潜力和投资回报。

想在众多的展示项目中脱颖而出，好项目也要

“巧”展示。

《孙子·谋攻篇》 有云：“知己知彼，百战不

殆；不知彼而知己，一胜一负；不知彼不知己，每战

必殆。”创业者在参加推介会之前应当做足“功课”，

不但要对自己的项目或产品情况了如指掌，还要了

解风投机构的“口味”，在展示项目时合乎风投“胃

口”。这样，“千里马”才更容易找到好“伯乐”。

乔布斯主持的苹果新品发布会几乎场场堪称经

典。这不仅得益于他对产品优势的充分展现，还在于

他高超的演讲技

巧，善于抓住听

众的关注点。

因此，在项

目展示时，不妨

学学乔布斯。

海归频频被骗

$%岁的小微最近刚从美国留学归来，在网上投了求
职简历后，很快就接到“深圳某知名企业招聘负责人”
打来的面试电话。对方告诉她被录取了，但需要先参加
培训。刚踏入社会的小微相信了这个 $& 分钟的面试电
话，只身前往韶关。发现对方竟是传销组织后，她被监
禁了起来。她通过手机发送信息，让自己被解救了出来。

笔者在查阅相关资料时了解到，并不是每一个人都
像小微这样幸运。某国内大型招聘网站上曾链接一家自
称是旧金山具有悠久历史的老牌高档酒店的招聘信息。
在美国上班，待遇优厚，这吸引了很多的海归。酒店发
布录取通知后，应聘者按其要求把交通银行里的资金进
行小额转账，但在小额转账的同时，其运用钓鱼软件将
大笔资金也转走。受害人被骗的金额均高达十几万，有
的甚至更多。

网上欺诈主要是一些不法分子在求职网站上发布虚
假招聘信息，向求职者索要手续费、押金、保证金、建
档等。另外，有部分不法分子利用网上个人信息作案。

海归受骗原因多

对于现在很多海归轻信网络就业欺诈类的信息，很
多诈骗分子也瞄准了海归的现象，北美洲中国学人深圳
办事处主任、资深顾问杨霆鹏说：“现在大环境下，海
归竞争力下降，而就业环境又很恶劣，就业市场不规范，
没有指定专门政策来规范海归就业市场。另外，海归正
规就业、创业渠道不多，专业机构欠缺。仅有的专业海
归就业机构，又将重点瞄向高端海归和尚未回国的海外
学子。由于竞争大，海归急迫求职，但没有专业指导，
市场也不健全，海归本身也缺乏对真假网站的辨识能力
和警惕性，这都导致海归容易成为被骗的对象。”

同时，还有专家认为，因为海归刚回国，对国内情
况并不是特别了解，面对就业招聘时会有一些盲目。

选择正规网站

《国际人才蓝皮书：中国留学发展报告》显示，$&'$

年中国留学生“回流”人数已达 $()*(万人次，累计回国人
数达 '*%+,-万人次，中国留学生的“新回国潮”已经到来，
海归的就业压力也将越来越大，网络求职也成为求职者的
重要渠道之一，如何才能规避其中陷阱尤为重要。

对于渴望求职的海归，杨霆鹏提出了自己的建议。
他说：“希望留学生们都能够找到专业正规的机构，获得真
实的信息，包括人才需求信息，政策信息等。”同时，他还提
醒广大回国的留学生，求职时要摆正心态，降低姿态和期
望值，从自我提升开始，相信自己，理智求职。

有关专家指出，求职时最好选择政府部门开设的正
规网站或知名的大型中介网站应聘；投简历前，求职者
最好登录工商企业信息系统，查询公司的工商企业注册
信息；在填写网上简历时，一些重要的个人资料信息不
要外泄；一旦在网上发现企业发布虚假招聘信息，应及
时向劳动部门举报。

近日，由创业影院联合北理工、北航孵化器、中国
科技在线主办的“国家级孵化器里的精品项目推介会”
在北京理工国际教育交流中心举行。,个项目进行了现
场展示，(& 多家风投机构参与其中。推介会现场频现
尴尬场景，让人印象深刻。

尴尬场景频现

场景 .：推介会上，创业者被要求在 '* 分钟内展
示自己的项目。一位创业者在计时结束时，项目展示还
不到一半，只能草草收尾，等待风投机构的提问。

场景 $：一位风投代表提出“目前你们的产品市场
销售额为多少？”的问题时，创业者尴尬回答“额……
这个我不清楚，我不负责这块儿。”

场景 (：一位风投提问道：“你们的产品相对于其
他同类产品的市场优势在哪里？市场规模有多大？”创
业者急得满头大汗，还是无法回答。

华强资本总经理艾晓峰对以上尴尬场景做了简单分
析：“这些海归创业者展示项目时普遍存在的问题有两
个，一是商业计划书不够清晰、客观；另一个是，创业
者对自身项目、产品的预期过于乐观，缺乏对未来发展
的预测。这就导致了风投在听完他们的介绍后还是一头

雾水，不知道投资点在哪里。”

缺乏换位思考是“祸根”

尴尬场景频现，“祸根”是创业者缺乏与风投的换位思
考，没有站在风投的角度想问题。“作为投资者，我更关注
的是项目或者产品的行业潜力，是否有做大的可能，但是
大多创业者在展示项目时很少会提及这方面的信息，甚至
没有进行相关分析。”艾晓峰表示。对此，清控科创控股股
份有限公司副总裁王建锋表示赞同，并解释说：“创业者想
吸引投资就要学会换位思考，了解风投的想法，能够在展
示的过程中突出项目的市场前景、潜在风险，让风投明白
投资的风险有多大，投资后能获得的回报、收益是什么。”

众多的海归创业者在展示项目时，大多集中展示自
己的技术优势，并且运用的专业术语过多，使得表述不
够清晰、简洁，大大降低了项目对风投的吸引力。“这
也与创业者的留学经历有关。留学人员回国创业，一方
面缺乏与风投谈判的经验，另一方面对国内的创业环境
存在着许多的不适应。这都是导致‘尴尬’场景出现的
原因。”艾晓峰补充说。

“接地气”才能吸引风投

“海归创业者，在技术方面存在着巨大的
优势，但这也恰恰是他们的劣势所在。”$'世
纪天使资本投资总监杨海涛说：“这种劣势表
现在海归创业者在展示项目时过分展示技术细
节，不了解市场，不够‘接地气’。”北京理工
留学人员创业园执行主任郑云认为，“接地
气”就是创业者要跳出纯技术的“包围”，以
市场为导向，在介绍项目时要用简要的信息突
出技术优势，着重表达产品风险、市场前景等
风投关心的信息。

艾晓峰认为，各地的孵化器和留创园应该
增加一些培训，指导创业者如何与风投交流、谈
判。这样能够有效减少创业者在项目推介会上
的尴尬，吸引更多风投的关注。“创业者要熟悉
国内创业和投资环境，在展示项目时不要奢求
面面俱到，集中、简要展示项目的创新点和市场
前景。”王建锋说，“这样才能在短时间内吸引
风投的注意，才能有后续的洽谈和接触。”

范丽娜：
用洋理念梳理
佛教艺术史

孙 梦

作为一名主修艺术史的海归，现今在清华大学美术
学院研究佛教艺术的范丽娜有着体悟人生的慧根，美国
留学的经历带给她的不仅是专业知识的收获，还有许多
对于生活的思考和体会。回国后，她将自己所学运用到
佛教艺术的研究上，突破以往大多关注佛教经典释读的
研究模式，从社会文化、物质文化等更贴近实际的方面
梳理佛教艺术史。

聊出来的思潮

“现在国外流行‘中国热’，涉及到中国各个方面的
研究都很热门。”范丽娜说。来自世界各地的学者、教授
甚至只是对中国文化感兴趣的陌生人都会主动和中国学
者攀谈，希望更多地了解中国艺术。在一位著名学者的讲
座上，主讲人居然主动向范丽娜提出可以互通邮件来聊
聊中国艺术，这让范丽娜十分惊喜。

回国内后，范丽娜更希望这种聊天式的讨论能深入
到国内艺术史的研究中。她和同伴一起在豆瓣网上创建
了“艺议公社”，召集对艺术史研究有兴趣的朋友一起
交流，而不仅仅是让演讲人对着观众作报告。“国外教
授和学生的等级观念没有那么深，大家都抱着互相学习
的态度，也就是在这样轻松的氛围中，每个人的观点都
被充分交流，而我也希望能在国内推行这种气氛活跃的
‘研讨会’。”范丽娜说到。

在美国学习的时候，范丽娜感觉许多外国学者愿意
“小题大做”，一些艺术交流活动讨论的题目大多都很
小，但涉及范围非常广。她说，“有些题目看似涵盖面很
广，却大而无当，而从个案出发则能得到更多贴近实际的
研究成果。”

归国后，范丽
娜也选择从“小
题”入手，研究罗
汉像这一在佛教经
典中没有具体描述
而更显自由的形
象，从雕塑、壁
画、卷轴画等不同
的艺术形式，到与
罗汉像相关的民俗
文化都有涉及。此
外，因为道教和罗
汉像同样具有长生
不老等思想，国外
研究总是将二者联
系起来。受到这种思潮的影响，范丽娜开始探究禅宗文
化和罗汉像之间千丝万缕的联系。

在综合体验了中美两国大学对于艺术史的教育方法
之后，范丽娜感到美国大学的教育方法虽然更为人性化，
但淮橘为枳，不适合直接照搬回国内。“每种研究方法都
会有利有弊，首先要看适不适合自己。”她说，“每一种文
化都是和它所在的现实相照应，在一种文化氛围下进行
的活动就势必要考虑到环境的影响。”

范丽娜还提到，在美国，每一个电话订餐的顾客都
被热情耐心地接待，服务人员会花很多时间去为顾客解
决每一个小问题。但是，在国内这样的做法效率太低，
面对这么多的顾客，等待的时间就会成为另一项成本。
她说，“在对待一件事时，如果你能将这个事件本身放
置于其环境中讨论，得到的看法就会更为公正。”

创业如何赢得风投“芳心”
李 琳

项目推介会是众多创业者眼中的“相亲会”，是创业者吸引风投关注，获得创

业资金的机会。如何在“相亲会”上给风投留下良好的第一印象，迅速吸引风投的

“眼球”，对创业者来讲意义重大，而这一问题的关键在于做好项目展示。

“马上就要回国了，我会通过招聘会、网上信息或者亲戚朋友介绍来

找工作。已经在网上投了一些简历了。”正准备从英国回国的李女士这样

说到。毕业季又来临，很多学生已经开始为自己回国后就业做打算。但据

了解，网上招聘虽然简单方便，但其安全性值得考量。

网络招聘欺诈向海归伸黑手
康训鹏 杜勃飞

好项目也要“巧”展示
齐 心

环境决定现实

】【

范丽娜

图片来源于《山西经济日报》

创业者在接受风投提问 杜勃飞摄

图片来源于新华网

展示了
'*

分钟，都没说明白回报率、资金怎么用、市场有何风险……

“小题大做”的研究

广西钦州市
实施“筑巢引博”大行动

本报电 近日，广西钦州市积极实施“筑巢引博”
行动，围绕全市重点产业、重点学科、重大项目建设，
面向全国引进 (* 名急需紧缺博士后人才到钦州挂职，
并从挂职人选中引进部分优秀博士后人才。该市提供
$$ 个岗位，专业需求以城市规划建设、投融资、资本
运营、海洋科学等为主。


